

## Questionnaire de la bourse de mobilité - Vincent Blais à Amsterdam

- A) **Description du programme.** Mon programme d'études se nomme International Finance, étant une des mineures offertes à Hogeschool van Amsterdam dans la faculté de gestion et d'économie. Tous les six cours sont en anglais, dont trois étant basés sur la finance et trois sur la comptabilité. Ce sont les cours suivants : Sustainable Finance, Investment Analysis, Financial Risk Management, Accounting for Decision Making, International Financial Accounting et Management Control. Tous les étudiants dans ce programme suivent les mêmes cours, qui sont tous compris dans une session. La charge de cours est d'environ 2 heures 30 minutes par cours par semaine, alors 15 heures de cours par semaine pour un semestre contenant 14 semaines d'apprentissage.

Ce sont des petites classes d'environ 20 étudiants qui mettent l'emphase sur les projets de groupe, des groupes de 5-6 étudiants, et l'apprentissage selon la vraie vie. Les professeurs s'attendent que tu aies fait les lectures mentionnées avant les cours et que tu aies fait les questions de révision avant le prochain cours pour permettre de bien comprendre les concepts. Les projets de groupe se basent sur une vraie entreprise européenne inscrite à la bourse, chaque projet variant selon les exigences de chaque cours. Quelques-uns de mes professeurs préfèrent qu'on ne prennent pas de notes lors des cours pour nous permettre de bien apprendre la matière enseignée, ce qui est certainement différent en comparaison avec l'Université d'Ottawa.

- B) **Horaire du semestre.** Je suis arrivé à Amsterdam le mercredi 31 janvier, ce qui était la première journée où j'avais accès à ma chambre en résidence. Les cours débutent la première semaine de février et se terminent la dernière semaine de mai. Les examens se passent la deuxième et troisième semaine de juin. Il n'y a pas d'examens de mi-session, autre que pour le cours de Sustainable Finance qui est divisé en deux parties. D'ailleurs, c'est possible de passer des "resit exams" qui te permettent de reprendre l'examen final si la note obtenue sur le premier essai n'était pas suffisamment élevée. Ces examens se font lors de la première semaine de juillet. Le semestre d'hiver contient trois semaines de vacances, une en février, une en avril et l'autre au mois de mai. Il y a également plusieurs journées de congé ou fériés où il n'y a pas de cours. La fin de mon bail en résidence est le 3 juillet, donc j'ai réservé mon vol de retour au Canada pour le 3 juillet.

Je suggère fortement à toutes qui viennent à Amsterdam de s'inscrire à ESN (Erasmus Student Network) qui organise plusieurs événements d'accueil et d'intégration pour les étudiants internationaux des trois universités à Amsterdam, incluant Hogeschool van Amsterdam. C'est une excellente opportunité de rencontrer des personnes, de découvrir la ville d'Amsterdam pour la première fois et simplement d'avoir du plaisir en grand groupe.

- C) **Formalités à remplir lors de votre arrivée.** Après avoir atterri au Pays-Bas, il faut dès le début s'enregistrer auprès de la municipalité d'Amsterdam. Il y a des journées

désignées où l'on a pas besoin d'un rendez-vous pour se présenter. Ceci est nécessaire pour l'ouverture d'un compte bancaire néerlandais, puisqu'après l'avoir ouvert, celui-ci doit être approuvé à l'aide du document obtenu lors de l'enregistrement à la municipalité.

Par la suite, il faut aller s'inscrire auprès d'Immigration Pays-Bas (IND). Il faut réserver une plage horaire d'avance, ce qui se fait lorsque vous recevez un courriel en mi-novembre à cet égard. Voir les détails à ce sujet dans la section de formalités à remplir avant le départ.

- D) **Notions budgétaires.** Avant de discuter de notions budgétaires, il faut considérer que la devise ici est l'Euro et que le dollar canadien a moins de "purchasing power" comparé à celui-ci, donc c'est à retenir. Mon loyer mensuel est de 570 € ( $\approx 825 \$$ ). Il est possible d'obtenir un plan téléphonique à avec un fournisseur moins réputé pour 20 € par mois ( $\approx 30 \$$ ). Je recommande Lebara comme fournisseur pour sa simplicité d'utilisation. Le système de transport en commun aux Pays-Bas est excellent. Étant donné que ma résidence se trouve à l'extérieur du centre-ville, les dépenses de transport en commun sont un peu plus élevées si l'on souhaite aller visiter le centre-ville. Un trajet aller-retour coûte environ 10 € ( $\approx 15 \$$ ). Les repas au restaurant sont un peu plus coûteux qu'au Canada, mais il suffit de bien gérer ses habitudes de consommation. Les dépenses d'épiceries sont similaires à celles au Canada, surtout si tu magasines aux épiceries Lidl. Les épiceries Albert Heijn sont de plus haute qualité, mais sont souvent plus dispendieuses, alors à toi de décider ce qu'il te plaît.

Il ne faut pas oublier qu'il faut premièrement se rendre aux Pays-Bas pour notre semestre à l'étranger! Le vol aller retour aux Pays-Bas s'avère une grande dépense, donc il faut bien magasiner. Je suggère de prendre un billet flexible qui permet de modifier les dates, surtout pour la date de départ en fin de semestre, puisqu'on ne sait pas ce qui pourrait se passer quelque mois plus tard. J'ai payé 1 500 dollars canadiens pour le mien. Les vols en février sont très peu dispendieux et ceux en juin-juillet sont considérablement plus dispendieux puisque la saison touristique est en cours. Alors magasinez bien!

Plusieurs de mes manuels scolaires pour le semestre se retrouvaient en ligne gratuitement, mais quelques-uns nécessitent l'achat. Les versions PDF en ligne sauvent beaucoup d'argent ainsi que beaucoup de troubles à les transporter. Ils sont souvent 25 € ( $\approx 36 \$$ ) chacuns, donc envisager environ 100 € ( $\approx 150 \$$ ) pour les manuels pour le semestre.

En ce qui concerne les dépenses de voyages, il y a plusieurs alternatives. Voyager à l'intérieur des Pays-Bas n'est pas dispendieux. Le système de trains circule entre la grande majorité des villes, alors c'est très facile de se déplacer pour pas cher. Par contre, voyager à l'extérieur des Pays-Bas s'avère plus cher. C'est bénéfique de se déplacer par avion puisque le temps de déplacement est grandement réduit. Un vol aller

retour à Londres, ou bien Berlin coûte environ 150 € (≈220 \$). Si tes destinations de voyages ne sont pas trop éloignées, le train ou l'autobus est moins dispendieux, mais nécessite plus de temps de déplacement. Un billet aller retour en autobus coûte habituellement 75 € (≈110 \$).

Un de mes souhaits lors de mon échange à l'international était de voyager dans plusieurs différents pays. Les coûts de voyage peuvent rapidement s'accumuler, mais la meilleure manière de l'approcher c'est de bien faire sa recherche, bien planifier l'itinéraire et de se prendre d'avance pour réserver son vol, autobus, train, logement, activités, etc. Les dépenses s'accumulent rapidement dès le début mais cela permet de ne pas payer des prix ridicules si on tente de réserver à la dernière minute. Ces conseils s'appliquent plutôt à des voyages en Belgique, en France, en Allemagne, au Royaume-Uni, etc. Par contre, les voyages à l'intérieur du pays, surtout les voyages d'une journée qui ne nécessitent pas de logement, se planifient bien peu avant le départ.

Avant son départ en échange, en pensant à des notions budgétaires, il faut bien se souvenir que le dollar canadien porte une valeur inférieure à celle de l'Euro, ceci permettra d'éviter des surprises une fois rendu aux Pays-Bas.

- E) **Formalités à remplir avant votre départ.** Le bureau d'échanges international à Hogeschool van Amsterdam envoie beaucoup d'informations par courriel, donc c'est très important leurs contenus. Par contre ils rendent le processus bien simple si tu suis bien ce qu'ils demandent.

La première formalité à remplir après l'acceptation à votre institution à l'international est de fournir au bureau d'échange international les documents requis pour traiter votre immigration au pays, ce qui fait en sorte que tu n'aies pas besoin de te rendre à l'embassade du pays. Un formulaire d'antécédents, une copie de votre passeport, le paiement des frais de traitement de la demande d'immigration et finalement une preuve de moyens financiers pour l'échange sont les documents à fournir pour traiter la demande. La preuve de moyens financiers doit être obtenue auprès de votre institution financière pour prouver à l'autorité d'immigration que vous pourrez couvrir vos dépenses au cours de l'échange. La date limite pour ceci est en mi-octobre.

La deuxième formalité à remplir est de faire soumettre son application de logement. Je suggère de faire son choix et de soumettre dès le début de cette période puisque les places en résidences se remplissent rapidement. L'accordement de chambres se fait par moyen de loterie, donc c'est important de rapidement soumettre sa demande. La date limite pour ceci est en début novembre.

Mon fournisseur de logement exigeait un dépôt d'environ 500 euros, qui sera remboursé à la fin de mon bail. Il faut également payer le premier mois de loyer en même temps que le dépôt.

La troisième formalité à remplir est de soumettre ses choix de cours. L'université qui t'acceuille te fournira le catalogue de cours disponibles pour le semestre en question. Il faut déjà connaître son premier, deuxième, troisième choix avant que la période d'inscription débute.

Il est possible de choisir des cours qui sont inclus dans un des programmes disponibles, comme celui que j'ai pris, International Finance, ou bien de choisir des cours de différents programmes selon ce qui m'intéresse le plus, ce qui se nomme le "Tailor-made program". Le seul problème avec celui-ci est que l'université ne t'accordera pas ces cours choisis de différents programmes s'il y a des conflits horaires. C'est ce qui s'est produit dans mon cas, donc j'ai fini par suivre tous les cours du programme International Finance.

Enfin, la dernière formalité à remplir lorsque votre demande d'immigration est acceptée est de choisir une plage horaire avec le "IND", le bureau d'immigration des Pays-Bas pour procéder à la procédure de biométrie et de compléter la demande de permis de résidence aux Pays-Bas. Ceci est nécessaire pour les citoyens canadiens selon le bureau d'immigration. Le courriel en question est envoyé en fin novembre.

- F) **Description de logement.** J'ai demeuré dans une résidence similaire à celles de l'Université d'Ottawa, donc cuisine, toilette et douche partagée parmi 2-3 personnes et chambre privée. Il y a plusieurs choix lorsqu'il vient temps de choisir sa chambre en résidence, soit un appartement style studio ou une chambre partagée avec un, deux ou trois autres colocataires. Plus y a de colocataires, moins le prix du loyer est élevé.

Mon loyer mensuel est d'environ 550 € ( $\approx$ 800 \$). L'emplacement de cette résidence est idéal si vous planifiez prendre vos cours avec la faculté de gestion et d'économie de chez Hogeschool van Amsterdam puisque ce campus avoisine la résidence. Il y a également le stade de soccer de Ajax FC à 5 minutes de marche de la résidence pour ceux intéressés par cela et les billets pour les matchs sont environ 30 euros. Pour les restaurants et les épiceries il y a un centre commercial à 5 minutes de marche ce qui est très pratique. Aussi, la station de train pour se déplacer au centre-ville se situe à moins de 5 minutes de la résidence. En général c'est un excellent emplacement pour demeurer lors de son échange. Voici l'adresse : [Fraijlemaborg, 1102 CR, Amsterdam](http://Fraijlemaborg, 1102 CR, Amsterdam).

- G) **Autres commentaires ou recommandations.** Si ton intention est de voyager dans d'autres pays avoisinants les Pays-Bas, c'est une bonne idée de réserver ses vols, billets de train ou d'autobus d'avance puisque ce sera moins dispendieux.

Allez visiter les autres villes des Pays-Bas! Les villes telles que Gouda, Haarlem, Utrecht, Groningen, Maastricht sont toutes d'excellentes destinations de voyage pour les weekends.

Apportez assez de vêtements chauds, puisque le vent est un facteur que je n'ai pas considéré avant mon arrivée, donc un bon manteau chaud, une tuque et des gants.

Procurez-vous un vélo! C'est à mon avis la meilleure manière de se promener en ville et dans les régions avoisinantes. Il est même possible d'apporter son vélo sur le train pour faire des voyages plus loin en vélo. J'ai fait une location de vélo lors de mon séjour, ce qui est peu dispendieux avec SwapFiets.

- H) Témoignage :** Mon séjour à date n'a été qu'excellent! J'ai rencontré tellement de personnes de différentes nationalités, qui sont dans le même bateau que moi en voulant vivre une expérience d'échange à l'international exceptionnelle. J'ai déjà fait plusieurs voyages à l'intérieur du pays, mais également à l'extérieur du pays puisque les systèmes de transport sont extrêmement efficaces et peu dispendieux, ce qui me pousse davantage à voyager! Les villes néerlandaises, l'architecture est magnifique avec tous les canaux et les parcs dans le centre-ville, ce qui me permet de simplement me promener et trouver du nouveau que je n'ai pas encore découvert. J'aime bien le programme que j'ai choisi à Hogeschool van Amsterdam, les cours sont motivants, et je me suis bien intégré dans les diverses classes dans lesquelles ce sont majoritairement des étudiants internationaux. La météo a été plutôt pluvieuse depuis mon arrivée mais les journées ensoleillées deviennent de plus en plus abondantes, donc les mois à venir seront très excitants!